
Nuevo vuelo
Ayer se inauguró 
el vuelo Nueva 
York-Tulum en 
el Aeropuerto 
Internacional 
“Felipe Carrillo 
Puerto”, operado 
por la aerolínea 
JetBlue, con un 
avión Airbus A320.
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MATRÍCULA
EDUCATIVA

Matrículas para escuelas secundarias
públicas 2024-2025

Matrículas para escuelas preescolares 
públicas 2024-2025

Matrículas para escuelas primarias
públicas 2024-2025

5,930,627

11,668,496

3,641,422

Proyecciones según la SEP

Total 21,240,545

MATRÍCULA
EDUCATIVA

Gobernadora gestiona terminales de almacenamiento

Mara a Pemex: 
mejorar abasto 
y bajar precios
Pide apoyo ante  
el gran consumo  
de combustibles  
que demanda Q. Roo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante el 
gran consumo de combustibles 
que tiene la principal economía 
turística del país, y en la bús-
queda de mejores condiciones 
para la población en cuanto a 
precios, Quintan Roo requiere 
terminales locales de almace-
namiento de Pemex, tanto en el 
sur como en el norte del estado.

Por eso la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa se reunió con el 
director general de Pemex, Octa-
vio Romero Oropeza, con quien 
gestionó la creación de la infraes-
tructura necesaria que permita 
abastecer de manera suficiente, 
eficiente, segura y de calidad, la 
creciente demanda de combus-
tibles en el estado.

La idea también es incrementar 
la capacidad de respuesta de Quin-

tana Roo ante fenómenos hidrome-
teorológicos, además de reducir los 
costos de operación que influyen en 
el precio de las gasolinas.

La mandataria estatal explicó 
que Quintana Roo carece de ins-
talaciones de almacenamiento 
con la capacidad y característi-
cas necesarias para satisfacer la 
demanda del estado en el norte, y 
principalmente en sur del estado, 
y apoyar el crecimiento proyec-

tado para la región. 
Esta situación es de vital 

relevancia, dijo, considerando el 
nuevo Aeropuerto Internacional 
de Tulum “Felipe Carrillo Puerto”, 
donde se proyecta movilizar a 5.5 
millones de personas al año, y los 
más de 33 millones de pasajeros 
que transitan por el Aeropuerto 
Internacional de Cancún al año.

 zMara Lezama se reunió con el director general de Pemex, 
Octavio Romero Oropeza, en la Ciudad de México.

 zClaudia Sheinbaum adelantó que este fin de semana se hará 
la encuesta sobre el Poder Judicial.

Posición de Claudia: 
jueces por elección
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta electa Claudia Sheinbaum 
afirmó que en su opinión sí 
deben elegirse a jueces en las 
urnas, y consideró que el Parla-
mento Abierto servirá para que 
el pueblo conozca el contenido 
de la reforma judicial.

“Conocen nuestra posición 
respecto a la elección de jueces, 
lo hablamos en la campaña, la 
pusimos a votación en las plazas, 
y eso no quita que se conozca el 
contenido de la reforma y que 
se escuche en este Parlamento 
Abierto que se está planteando. 

“Mi opinión es que deben 
elegirse los jueces, pero tam-
bién es importante que se haga 
este Parlamento Abierto y no es 
novedad, lo dije en la campaña”, 
comentó Sheinbaum.

Desde su casa de transición, 
la morenista anunció que este 
fin de semana se llevará a cabo 
la encuesta sobre la percepción 
de jueces entre la ciudadanía, y 
adelantó que el próximo lunes 
informarán los resultados.

“Pero también es importante 
que se conozca, y hoy estuvo 
aquí Mario Delgado (presidente 
de Morena), se mandaron a 
hacer las encuestas. Esperamos 
el lunes el resultado de esta 
encuesta de qué opina el pueblo 
de México sobre magistrados, 
jueces, ministros y de la elección 
directa (en urnas).

“El fin de semana estará 
haciéndose la encuesta y el 
lunes habría ya lo resultados. 
Y hoy en la mañana hablé con 
Nacho Mier (diputado federal de 
Morena) y me comentó que ellos 
darán a conocer cómo sería este 
proceso de Parlamento Abierto”, 
mencionó.

Sobre la intención del Con-
sejo de la Judicatura Federal (CJF) 
de sumarse al análisis y discu-
sión de la reforma judicial, Clau-
dia Sheinbaum dio visto bueno 
a que decidan participar, y dijo 
que pedirá a los diputados que 
tomen en cuenta dicha solicitud.

“Qué bueno que quieren 
participar los del Consejo de la 
Judicatura Federal y se la enviaré 
a los diputados para que tomen 
en cuenta esta solicitud. Yo creo 
que una de las virtudes de la 
reforma es que justo el Consejo 
de la Judicatura Federal no sea 
juez y parte o la presidenta de 
la Corte, quien también es pre-
sidenta del Consejo. 

“Y realmente las sanciones 
son prácticamente administrati-
vas las que se han hecho a jueces, 
y no por un asunto de realmente 
evaluar el trabajo de un juez, una 
juez o ministro, y esta separa-
ción que se está haciendo es muy 
importante. Pero que participen, 
me parece... los ministros si quie-
ren participar que participen 
en este proceso de Parlamento 
Abierto y discusión amplia de la 
reforma judicial”, agregó.
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Consolidará la becas
Para el primer año de gobierno de Claudia Sheinbaum se 
proyecta que habrá más de 21.2 millones de estudiantes 
de distintos niveles escolares beneficiados con becas del 
Bienestar.

 zSigue el proceso contra el 
exgobernador de Morelos 
Sergio Estrada Cajigal.

Continúa 
proceso 
con todo 
y amparo
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Sergio 
Estrada Cajigal seguirá su 
proceso penal desde la pri-
sión preventiva, a pesar de 
que con un amparo consiguió 
quedar bajo resguardo de un 
juez federal.

El exgobernador de More-
los que enfrenta cargos de 
violencia familiar en Quin-
tana Roo, obtuvo una protec-
ción definitiva del Juzgado 
Tercero de Distrito de Can-
cún, el 31 de mayo pasado. 

El juicio de garantías fue 
tramitado originalmente con-
tra el resguardo total en su 
domicilio de Cuernavaca, el 
8 de mayo, pero en el proceso 
se enteró al juez federal del 
encarcelamiento temporal.

Sergio Estrada enfrenta 
una denuncia de su expa-
reja sentimental Carla Ale-
jandra Carrillo, quien lo acusó 
de una agresión física en un 
establecimiento de Cancún, 
en noviembre de 2021.

La modificación de las 
medidas legales ocurrió des-
pués de que el político diera 
una entrevista a una estación 
de radio, en la que adelantó 
que iría legalmente contra 
quien lo acusa.

La prisión preventiva fue 
decretada por una jueza de 
Control de Primera Instan-
cia del Distrito Judicial de 
Cancún, por un plazo de seis 
meses que van del 23 de mayo 
al 23 de noviembre de 2024.

Un día después de que se 
le quitó el resguardo domici-
liario, Estrada Cajigal había 
conseguido las medidas cau-
telares provisionales para 
que así continuara el proceso 
penal, cuya libertad estaría a 
cargo del juez federal.

Pero al incumplir las con-
diciones impuestas legal-
mente se ordenó su traslado 
e ingreso al penal de Cancún, 
lo cual informó al juez de Dis-
trito cinco días después.

En el juicio de garantías se 
han solicitado los documen-
tos del procedimiento, aun-
que al inicio se adelantó que, 
“en el presente juicio podría 
actualizarse una causal de 
improcedencia”.

A la jueza de Control y 
de Tribunal de Juicio Oral de 
Primera Instancia del Distrito 
Judicial de Cancún se le pidió 
el audio y video de todas las 
audiencias celebradas, y una 
copia certificada de todo el 
procedimiento de la carpeta 
administrativa 165/2024, 
hasta el 29 de mayo.

En la resolución definitiva 
del juez federal se aclaró que 
las medidas cautelares no 
tienen el efecto de paralizar 
la continuación del proce-
dimiento penal, al consti-
tuir una situación de orden 
público e interés social.

Prioriza el Ifeqroo 
al medio ambiente
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Con la 
participación de la sociedad, el 
gobierno estatal encabezado por 
Mara Lezama Espinosa prioriza 
el cuidado del medio ambiente a 
través del reciclaje de materiales 
que son nocivos para la natura-
leza. Bajo esta política pública el 
Ifeqroo hizo entrega de 3 tone-
ladas de equipos electrónicos y 
mobiliario a la asociación civil 
denominada Jáaal Káak Náab, 
Grupo Playa A.C.

En este sentido, José Rafael 
Lara Díaz, director general del 
Instituto de Infraestructura 
Física Educativa de Quintana Roo 
(Ifeqroo), señaló que la gestión 
de la gobernadora apuesta al 
desarrollo, pero con orden sus-
tentable y sostenible, para armo-
nizar el crecimiento, tal como se 
establece en el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo.

Sumándose a esta política 
pública se hizo la entrega de 

estas 3 toneladas de equipos elec-
trónicos y mobiliario, que tenían 
más de 24 años bajo resguardo en 
el Ifeqroo y que administraciones 
pasadas decidieron simplemente 
tener arrumbadas.

Lara Díaz, dijo que hoy sirven 
para canjearlas por 200 árbo-
les frutales que servirán para 
sembrarlos en 35 escuelas de 
la entidad bajo el programa de 
arborización que tiene en mar-
cha el Ifeqroo desde el inicio de 
la administración, beneficiando 
a más de 10 mil alumnos.

El titular del Ifeqroo men-
cionó que es la primera vez que 
se hace entrega de la baja de 
mobiliario y equipamiento en 
donación para alguna asocia-
ción civil y canjearlo por árbo-
les frutales; el material que se 
entregó tiene un destino final 
sustentable, que evita que se 
vaya al basurero contaminando 
al medio ambiente, además de 
darle una nueva oportunidad de 
vida y ser reutilizado.

Emoción 
europea
Este viernes inicia 
la Eurocopa 2024 
y pinta especial 
con el adiós del 
alemán Toni Kroos, 
además de que 
posiblemente 
sea la última 
del portugués 
Cristiano Ronaldo 
(foto) y el croata 
Luka Modric.

Atienden a internas
El Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública 
trabaja con 189 mujeres en cárceles de Quintana Roo mediante 
pláticas, actividades deportivas, campañas de difusión y acciones 
que fomentan la cohesión social.
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AHORA se sabe que durante la pasada campaña presidencial la alianza ‘Fuerza y Corazón 
por México’ vivió en una burbuja de optimismo exacerbado, prometiendo victorias que 
nunca llegaron y confiando ciegamente en encuestas que resultaron ser más fantasiosas 
que una novela de Julio Verne. Días después de la derrota, la propia Xóchitl Gálvez salió 
no sólo a desinflar esa burbuja sino también a desnudar la profunda desconexión de sus 
líderes con la realidad del electorado mexicano.
DESDE el inicio, la campaña de Gálvez estuvo marcada por la soberbia y la negación de 
la dirigencia del PAN, encabezada por el incombustible Marko Cortés. Este líder, con la 
gracia de un elefante en una cristalería, insistió hasta el último momento en que la victoria 
era segura, pese a que las señales del terreno contaban otra historia. Los votantes, cansados 
de promesas huecas y de una narrativa que subestimaba su inteligencia, salieron en masa 
para darle una lección a los tres partidos que la ‘apoyaron’ (así entre comillas).
EL 2 DE JUNIO, en el lujoso piso 42 del Hotel Presidente Intercontinental, la atmósfera era 
tensa. Marko, Alejandro Moreno del PRI y Jesús Zambrano del PRD, aún embriagados 
por los ‘datos’ de sus encuestadoras, creían firmemente en la victoria. La realidad, sin 
embargo, tenía otros planes. Los ciudadanos, con una claridad meridiana, dieron la espalda 
a la coalición opositora. La percepción de manipulación y el rechazo a los viejos métodos 
de campaña fueron evidentes, pero el electorado, al fin, mostró que no se deja engañar tan 
fácilmente.
EN UN ARRANQUE de sensatez que pocos esperaban, Xóchitl Gálvez felicitó a su 
contrincante Claudia Sheinbaum apenas el INE confirmó los resultados. Este gesto, 
que debería ser visto como un acto de civismo y madurez política, fue tomado como 
una traición por Cortés. ¿Cómo se atreve una mujer a tener tal independencia de 
pensamiento en el seno de un partido tan anclado en el machismo? La escena de gritos 
y recriminaciones entre Gálvez y Cortés, digna de un drama de telenovela, evidenció la 
profunda crisis y la falta de liderazgo real en el PAN.
DE VUELTA a la realidad, con la derrota sobre sus hombros, los líderes panistas enfrentan 
una revuelta interna. Un nutrido grupo de exgobernadores, hastiados de la ineptitud de 
Marko Cortés, le ha lanzado un ultimátum: cambios o renuncia. Estos veteranos políticos, 
que en su momento gozaron del favor del electorado, ahora exigen una renovación 
que parece tan urgente como improbable. ¿Pero acaso alguien cree que Cortés tiene la 
humildad para dar un paso al costado? Sus acciones hasta ahora indican lo contrario.
RECONCILIADA con la derrota, Xóchitl ha hecho públicas las vicisitudes que tuvo que 
enfrentar al interior del PAN: el colmo de la soberbia fue el manejo del dinero para la 
publicidad de su imagen, marginada de las decisiones estratégicas y atrapada en una 
campaña que no controlaba. Los recursos fluyeron según los caprichos de la dirigencia 
partidista, dejando a la candidata sin poder movilizar adecuadamente su base. El 
descontento era palpable y las promesas de última hora, como siempre, resultaron vacías.
EN EL FONDO, lo más trágico es cómo Xóchitl fue utilizada como un peón sobre el tablero 
político. Su capacidad de liderazgo y sus propuestas quedaron sepultadas bajo la pesada 
losa de la ineptitud y la arrogancia de su propio partido. Al final, en su afán de mantenerse 
vigentes con una curul legislativa previamente garantizada, los líderes de los tres partidos 
sacrificaron a una candidata que podría haberles dado una oportunidad real de reconectar 
con el electorado.
LA LECCIÓN de esta derrota es clara: el PRD cavó su propia tumba al no lograr los votos 
que lo mantendrían vigente, mientras que PAN y PRI permanecen en terapia intensiva y 
bajo el diagnóstico de que si desean sobrevivir, necesitan una profunda reestructuración. 
No basta con cambiar caras; es imprescindible una transformación de fondo en su manera 
de hacer política. Los ciudadanos les han mandado la señal de que no tolerarán más de lo 
mismo y que están listos para castigar la mediocridad y la arrogancia.
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HE RECUPERADO MI ESTILO.- SHAKIRA 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Uno de 
los peores momentos de su vida 
ha quedado atrás para Shakira, 
ahora asegura que vive los mejo-
res al recuperar su estilo e incluso 
ha vuelto a sentirse sexi.

“(He encontrado) Perspectiva. 
La capacidad de diferenciar lo 
que es importante de lo que no 
tanto. He descubierto ¡Mi acento! 
Mi acento caribeño ha vuelto 
ahora que no estoy en España.

“Ahora me junto con barran-
quilleras del colegio de mi hijo 
y estoy rodeada de cubanos, 
puertorriqueños, dominicanos, 
colombianos. Sí, mi acento ha 
vuelto, gracias a Dios. Más swag. 
He recuperado mi estilo. Y vuelvo 
a sentirme sexi”, aseguró.

En una entrevista para 
Rolling Stone, la cantante ha 
dado detalles de quiénes la apo-
yaron durante su separación de 
Gerard Piqué y cómo combinaba 
sus compromisos de trabajo con 
el torbellino mediático que la 
envolvía.

“Shakira dice que la llamaron 
y tuvo el apoyo de amigos de toda 
la vida como Carlos Vives y Juan 
Luis Guerra, sobre todo después 
del accidente de su padre. Chris 
Martin, de Coldplay, a quien 
conoce desde hace una década, le 
enviaba mensajes con frecuencia.

“En una ocasión, le envió una 
foto de un jarrón roto pegado con 
oro: ‘Kintsugi: vas a ser mucho 
más fuerte cuando esto acabe’, 
le dijo, refiriéndose a un antiguo 
estilo de arte japonés en el que 
se inspira a menudo”, reveló la 
publicación.

Will.i.am, un amigo íntimo 
desde 2005, y uno de los primero 
en saber sobre el problema que 
pasaba con su ex —debido a que 
en ese tiempo rodaron el video 
de “Don’t You Worry”—, estuvo 
al pendiente de la colombiana.

“Es una superhumana, pero 

incluso los superhumanos nece-
sitan que les digan: ‘Oye, ¿cómo 
estás? ¿Va todo bien?’”; contó 
Will.i.am a la revista.

La recuperación, dice la 
barranquillera, tuvo que ser 
desde el interior, incluso expo-
niendo su dolor al público en las 
letras de sus canciones y las imá-
genes de videos, desafiando las 
recomendaciones de su equipo.

“El sufrimiento que sentí fue 
probablemente el mayor que 
jamás haya experimentado en 
toda mi vida y, en ocasiones, 
me impidió funcionar, como si 
alguien me hubiera hecho un 
agujero en el pecho. La sensación 
era tan real. Físicamente sentí 
como si tuviera ese hueco y que 
la gente podía ver a través de mí.

“Tenía la necesidad de expre-
sarme a través de mi arte, mis 
visiones, mi música, transfi-
riendo todo ese dolor, todas esas 
emociones agudas a un espacio 
fuera de mí. (Mi equipo) Levanta-
ron las manos, hicieron sonar las 
alarmas e intentaron detenerme: 
‘Piénsatelo un poco. ¿Por qué vas 
a exponerte así? Es demasiado 
sangriento’. Eran imágenes duras, 
¿no? Pero eran genuinas, así me 

sentía”, aceptó.
En este camino de reen-

cuentro, su imagen también ha 
cambiado y atrás ha dejado la 
ropa deportiva para lucir con-
forme al estilo que siempre la 
ha caracterizado.

“En Barcelona siempre 
andaba en pantalones deporti-
vos. Bueno, estos también lo son, 
pero son Amiri. En Barcelona, lle-
vaba sudaderas de Gap, con el 
pelo recogido en un moño.

“Me di cuenta de que esto 
suele pasar. Cuando terminas 
una relación de muchos años, 
hay cosas de ti que parecen 
haberse perdido en el camino. 
Hay cosas de ti que cambias 
por la otra persona o a las que 
renuncias. Cuando esa relación 
se rompe, sientes que te quedas 
sin nada y tienes que curarte, 
buscarte a ti mismo y viajar de 
vuelta a tu centro”.

Pese a la decepción amorosa 
que desató todo este viaje, Sha-
kira asegura que también en el 
amor está lista para seguir ade-
lante, pero se da su tiempo.

“No estoy pensando en eso 
¿Qué espacio tendría para un hom-
bre en este momento?”, bromeó.

“Qué quieres que te diga, me 
gustan los hombres. Ese es el 
problema. Con todo lo que me 
ha pasado, no deberían gus-
tarme, pero imagínate lo mucho 
que me gustan que no dejo de 
encontrarles el gusto. Pero para 
tener una relación formal, creo 
que mis hijos tendrían que estar 
muy preparados; su bienestar 
emocional y psicológico es la 
prioridad”.

VUELVE A  
LATIR SU MÚSICA
Con el giro de residencia Shakira 
también acepta que su carrera ha 
retomado su camino y comienza 
a ir en ascenso con un disco 
nuevo y gira en puerta.

“El estar en Barcelona fue un 
gran sacrificio para mí y para mi 
carrera. Era difícil mantener esa 
continuidad. Era complicadísimo 
llevar gente a Barcelona. Cada 
vez que quería hacer una sesión, 
tenía que planificarla con meses 
de antelación.

“El plan siempre fue que, 
cuando mi ex se retirara del 
fútbol profesional, nos iríamos 
a vivir a Estados Unidos y ter-
minaríamos de criar a nuestros 
hijos allá, por todo el sacrificio 
que yo había hecho todos esos 
años acompañándole a jugar. 
La idea era venir aquí, pero ese 
momento coincidió justo con la 
separación. Al final, los planes 
sí se vuelven realidad, sólo que 
en diferentes maneras”, dice al 
medio estadounidense.

Tras el concierto que ofreció 
en Times Square, la colombiana 
se prepara para emprender una 
gira mundial con Las Mujeres ya 
no Lloran, que inicia el próximo 
2 de noviembre.

“Creo que esta será la gira 
más grande de mi carrera hasta 
el momento, la más extensa, con 
más alcance. También va a ser la 
más larga”, pues adelanta que las 
presentaciones tendrán duración 
de dos horas.

 zPese a la decepción amorosa que desató todo este viaje, Shakira 
asegura que también en el amor está lista para seguir adelante.

 zPeso Pluma se sometió a una cirugía debido a una fractura en el 
pie que presentó después de hacer un baile.

Peso Pluma se sometió 
a cirugía por fractura
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Peso 
Pluma se sometió a una cirugía 
debido a una fractura en el pie 
que presentó después de hacer 
un baile durante uno de sus 
shows este fin de semana.

El intérprete de “Bellakeo” 
informó en su cuenta de Insta-
gram el procedimiento que le 
realizaron para actualizar a sus 
fans sobre su estado de salud y 
anunciarles que tras su recupe-
ración volverá a los escenarios.

 “Plebada ya me operaron 
¡Todo salió muy bien! Pronto vol-
veré a los escenarios. Los amo”, 
escribió el cantante.

“La Doble P” salió del hospital 
este miércoles con férula y mule-
tas para poder caminar, según 

un clip difundido por Univision, 
donde se aprecia al ídolo de los 
corridos bélicos abordando con 
dificultad su jet privado.

Hasta el momento no se tiene 
una fecha exacta del regreso a 
los escenarios de Peso Pluma. El 
mexicano tenía previstos dos 
conciertos los días 12 y 21 de junio 
en Carolina del Norte y Florida, 
sin embargo, fueron pospuesto 
hasta octubre. Las cinco fechas 
restantes de su Éxodo Tour, del 
26 de julio al 5 de agosto, en ciu-
dades de Estados Unidos fueron 
canceladas.

El cantante se fracturó en un 
concierto desde el festival musi-
cal Governors Ball, donde des-
pués de un salto terminó con la 
lesión. Sin importar el dolor, Peso 
Pluma decidió continuar con el 
show hasta el final.
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Lucha contra corrupción se mantiene en esa Dirección

Tránsito, mayor 
reto aún en BJ
Señala regidora que 
ahí es donde hay 
‘más cáncer’; llama  
a hacer denuncias

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La regidora 
Alma Elena Reynoso Zambrano, 
presidenta de la Comisión de 
Seguridad Ciudadana, Policía 
Preventiva y Tránsito, reconoció 
que si bien han tenido avances 
en combate a la corrupción y 
mejora del comportamiento de 
los cuerpos de seguridad muni-
cipales, la Dirección de Tránsito 
sigue representando el mayor 
reto en este aspecto.

“En la Secretaría no sólo hay 
una Dirección y a lo mejor una 

Dirección es donde se tiene más 
cáncer por así decirlo, pero las 
demás no. A lo mejor en Trán-
sito, pero fíjate de ahí no todos 
son malos, no todos son de esa 
manera, hay algunos muy buenos 
que están dentro.

“¿Qué tenemos que hacer? 
Hacer las denuncias si alguien 
es víctima de un acto de corrup-
ción, es denunciarlo porque sin 
denuncia no hay delito”, expresó 
Reynoso Zambrano.

En este sentido, indicó que en 
general, Tránsito suele ser una 
de las áreas gubernamentales en 
todo el país con mayores índices 
de problemas relacionados con 
corrupción y, si bien considera 
que Benito Juárez ha logrado 
avances, sobre todo en compa-
ración con Direcciones como las 
de Tulum o Solidaridad, siguen 

teniendo trabajo por delante para 
seguir mejorando.

Apuntó que personalmente 
ha llevado cuatro quejas contra 
personal de la Dirección de Trán-
sito por temas de “mordidas”, que 
resultaron en dos bajas y dos san-
ciones administrativas, pero que 
esto sólo ha sido posible gracias a 
las denuncias que se realizaron y 
a que se proporcionan los detalles 
de los hechos ocurridos.

“En Cancún sí ha bajado la 
incidencia en Tránsito, y yo 
invito a la ciudadanía a que 
si tienen un tema por favor lo 
denuncien, porque es impor-
tante, porque todo el mundo 
piensa ‘corrupción sólo porque 
es policía’, y no, a lo mejor es una 
persona o son cinco las personas 
podridas, cuando en realidad en 
esa Dirección son más de 200 

elementos (honestos)”, declaró.
Consideró que uno de los pro-

gramas que han servido para dis-
minuir esta incidencia ha sido el 
de los tarjetones turísticos, junto 
con las certificaciones y progra-
mas de la Academia de Policía, 
no sólo en el caso de la Dirección 
de Tránsito, sino en general para 
mejorar la imagen y comporta-
miento de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana municipal.

Asimismo, el hacer más públi-
cas las buenas acciones y el buen 
actuar de los elementos de toda 
la Secretaría, sobre todo en casos 
como el del pasado 12 de junio, 
donde un agente de Tránsito 
rescató un bebé de un accidente 
vehicular, o el de hace un par de 
semanas donde una ambulan-
cia de la Secretaría ayudó en un 
parto.

 zLa regidora Alma Elena Reynoso señaló que la Dirección de Tránsito es el mayor reto para combatir la corrupción.

Vuelve a operar 
estacionamiento 
de Las Américas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El estaciona-
miento de Plaza Las Américas 
ya opera de forma regular, pues 
las autoridades del municipio de 
Benito Juárez autorizaron que 
volviera a habilitarse tras una 
revisión de los documentos y plan 
de trabajo que la empresa admi-
nistradora entregó el pasado 31 
de mayo, así como su compro-
miso para hacer el cambio de las 
máquinas de cobro en un plazo 
de entre 3 y 6 meses.

Así lo dio a conocer Antonio 
de Jesús Riveroll Ribbon, secreta-
rio general del Ayuntamiento de 
Benito Juárez, quien explicó que 
además de presentar documen-
tos validados por la Procuradu-
ría Federal del Consumidor y el 
compromiso para el cambio de 
máquinas, la empresa ha hecho 
otras correcciones solicitadas por 
las autoridades.

Entre ellas, está la asignación 
de mayor personal no sólo para 
atención al cliente en general, 
también personal para propor-
cionar cambio a los usuarios al 
momento de pagar los boletos de 
estacionamiento, ya que actual-
mente las máquinas con las que 
cuentan, por su antigüedad, sólo 
están programadas para dar cam-
bio hasta los billetes de 100 pesos.

Sobre el cambio de las máqui-
nas de cobro, apuntó que el Ayun-
tamiento solicitó que su insta-
lación se hiciera en un periodo 
de 4 a 5 meses, con máquinas 
similares a las instaladas en la 
plaza comercial La Isla, en Zona 
Hotelera, que tengan lectores de 
placas y códigos QR en los boletos 
en lugar de bandas magnéticas.

Además, mencionó que se 
están haciendo revisiones en 
otros estacionamientos de la 
ciudad, que incluyen los de Plaza 
Península y el Chedraui de la Ave-
nida Kabah.

 zSe levantó la clausura del 
estacionamiento de Plaza Las 
Américas.

Beneficia  
a 5 mil 
proyecto 
Escudo
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Más de 5 mil 
niños de diversas escuelas del 
municipio de Benito Juárez han 
sido impactados a través del 
proyecto “Escudo”, con el que se 
pretende impulsar la prevención 
de la violencia sexual, pues es el 
detonante de otras conductas. 

Así lo dio a conocer Adela 
Jiménez Izquierdo, directora 
general del Grupo Especializado 
en Atención a la Violencia Fami-
liar y de Género (Geavig), al expo-
ner que la violencia sexual puede 
ocasionar depresión, ansiedad, 
“cutting”, y demás problemas de 
conducta. 

“Hay que atenderlo, porque 
son situaciones que se están 
dando en el núcleo de la fami-
lia, ya llevamos un gran número 
de niños atendidos, se ha tenido 
muy buena respuesta, porque sí 
hacen preguntas, sí hay curiosi-
dad por parte de ellos de infor-
marse en ciertos temas de lo que 
abarca la violencia sexual”.

Incluso, reconoció que se han 
atendido reportes dentro de los 
planteles educativos, de ahí que 
activaron los protocolos de aten-
ción y dieron parte a la Fiscalía 
General del Estado o alguna otra 
institución con la trabajan. 

Expresó que por plantel han 
conocido hasta cinco reportes de 
algún tipo de violencia, es decir, 
que cuando llegan a dar alguna 
plática el menor se les acerca, lo 
que significa que hay una con-
fianza hacia la institución. 

“Te das cuenta con ciertas con-
ductas de ellos cuando estás en 
clase que se agarran las uñas, hay 
que fijarse si ellos no cuentan con 
alguna marca en sus manos o que 
ellos mismos se estén lastimando. 
Es fácil darse cuenta que puede 
haber un tema de ansiedad en 
los niños”.

Jiménez Izquierdo reconoció 
que la mayoría de los agresores 
son parte del círculo cercano 
del menor y van a recogerlos a 
la escuela, por ello continuarán 
con estas pláticas en los plan-
teles escolares a fin de generar 
una mayor conciencia sobre la 
importancia de la denuncia. 

La directora agregó que una 
de las intenciones es replicar este 
programa en los hogares, al insis-
tir que en la mayoría de los casos 
el agresor habita en la vivienda y 
también hay mujeres que saben 
de esta situación, pero incurren 
en una omisión al no ayudar a 
los menores. 

Llega ‘Imaginaxión’ 
a la Riviera Maya
OMAR ROMERO 

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Desde talleres de dibujo y crea-
tividad, cuenta cuentos, hasta 
observación del sol y las estrellas, 
son algunas de las actividades 
que podrán realizarse de manera 
gratuita en “Imaginaxión”, primer 
Festival Cultural Infantil. 

Del 21 al 23 de junio se llevará 
a cabo este encuentro en las ins-
talaciones de lo que será la nueva 
escuela de Ciudad Mayakoba, que 
en conjunto con el Museo Univer-
sum de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y 
el Centro Cultural de España en 
México, serán los responsables 
de esas actividades. 

Eric Antolín López, director de 
Marketing de Ciudad Mayakoba, 
dijo que la finalidad de este 
evento es apoyar al desarrollo 
cultural de la sociedad, de ahí que 
“Imaginaxión”, forma parte de los 
cuatro eventos que se desarrollan 
en el año y que son abiertos al 
público. 

“Estos eventos que adolece-
mos mucho en la zona, y poder 
acercar a la comunidad a even-
tos culturales, recreativos… este 
festival busca de alguna manera 
acercar a temas de la cultura a 
esta comunidad que es impor-
tante y es el futuro que son los 
niños”. 

A través de este evento que 
se efectúa por primera ocasión 
en la Riviera Maya, se pretende 
estimular la creatividad de niños 
y jóvenes mediante la lectura y 
otras actividades. 

Incluso, en el patio de este 
inmueble se colocará la esfera 
itinerante de Universum, que es 
del Museo de las Ciencias de la 
UNAM, por ello los organizadores 
prevén una importante afluencia, 
sobre todo sábado y domingo. 

También habrá una feria de 
libros donde participarán impor-
tantes casas editoriales con mate-
rial a la venta y se montará una 
zona de comida y bebidas para 
que los asistentes compren mien-
tras se efectúa el evento.

 z‘Imaginaxión’, primer Festival Cultural Infantil, se hará en Ciudad 
Mayakoba.
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Instalan Comisiones
En la entidad se han instalado en 7 
municipios las Comisiones Locales para 
Prevenir y Erradicar el Trabajo Infantil, 
como parte del proyecto AccioNNAr, de la 
oficina de la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) para México y Cuba.

Evitarán duplicidad 
de útiles escolares
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Cabildo de 
Benito Juárez aprobó por unani-
midad y como asunto de obvia y 
urgente resolución cambios para 
modificar los paquetes escolares 
que otorgan en escuelas públi-
cas, y evitar que se dupliquen 
apoyos a útiles escolares entre el 
gobierno municipal y el estatal.

De esta forma, los paquetes 
de útiles pasarían a ser deno-
minados como apoyos escola-
res que puedan contener útiles, 
uniformes o calzado escolares, 
dependiendo de los apoyos que 
el gobierno del estado decida 
proporcionar en cada ciclo, evi-
tando de esta forma duplicar los 
beneficios y apoyar de la mejor 
forma a los estudiantes de edu-
cación básica.

“Siempre hemos trabajado 
de manera coordinada los tres 
órdenes de gobierno y con esto 
se busca no duplicar ese incen-
tivo para las y los estudiantes 
de Cancún.

“Abrimos el espectro de los 
apoyos escolares y estaremos 

coordinándonos con el gobierno 
del estado”, declaró el encargado 
de Despacho de la Presidencia 
Municipal, Pablo Gutiérrez 
Fernández.

También se realizaron refor-
mas al Reglamento de Anuncios 
y Publicidad de Benito Juárez, 
para sancionar a las personas 
físicas y morales que publiciten 
sus bienes o servicios en el mobi-
liario urbano público o privado, 
así como establecer convenios 
con las empresas Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y 
Teléfonos de México (Telmex).

Las sanciones incluyen mul-
tas de 250 a 500 UMA, es decir 
entre 27 mil y 54 mil pesos, que 
serán impuestas a las empresas 
responsables de pegar los anun-
cios, con lo que esperan mejorar 
la imagen urbana de la ciudad 
al disminuir la publicidad, como 
estampas, papeles y carteles, en 
paraderos, postes y demás mobi-
liario urbano.

Gutiérrez Fernández indicó 
que el convenio de colaboración 
incluye que las empresas tra-
bajen en coordinación cuando 

detecten esta publicidad para 
removerla y también ubicar a las 
empresas que la pegaron, ade-
más de que se tendrán mesas de 
trabajo para socializar la reforma 
con la población y empresas 
necesarias.

Finalmente, se turnó a la 
Comisión de Turismo, Ecología 
y Medio Ambiente la carta de 
intención para hermanar Can-
cún con la ciudad metropoli-

tana de Nápoles, Italia, para su 
estudio, valoración y dictamen 
correspondiente.

En este punto, Gutiérrez 
Fernández apuntó que con este 
hermanamiento se busca tener 
intercambios de información, 
experiencias y demás, con el 
fin de mejorar las condiciones 
de vida del municipio con base 
en lo que se ha hecho en estas 
ciudades importantes.

 zPaquetes de útiles escolares no se duplicarán entre gobierno 
estatal y municipal.
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Percepción ciudadana es de corrupción, afirma Sheinbaum

Encargan a Morena 
encuesta sobre PJ
Presidenta electa 
pide que población 
conozca más temas 
de la iniciativa

ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Morena 
se hará cargo de una encuesta 
nacional para conocer la opinión 
de la gente sobre el Poder Judi-
cial, anunció la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum.

Explicó que el ejercicio podría 
ser levantando por el área de 
encuestas del partido, o podría 
contratarse a una empresa 
especializada.

“Estuvo aquí Mario Delgado, lo 
vamos a hacer (encuesta) a través 
de Morena, porque finalmente es 
hoy el instrumento que tenemos, 
nuestro partido”, apuntó.

“Morena tiene un área de 
encuestas y, además, pues ellos, 
en todo caso, pueden contratar a 
alguna encuestadora”.

El martes, Sheinbaum pro-
puso el levantamiento de una 
encuesta para conocer la opinión 
ciudadana sobre los jueces, en 
el marco de la discusión de la 
reforma al Poder Judicial.

Sheinbaum indicó que 
Morena analizará quién puede 
hacer la encuesta y qué pregun-
tas se le harán a la gente.

Se podrían tomar como 
base, dijo la presidenta electa, 
la efectividad de las encuesta-
doras en la pasada elección del 
2 de junio.

“Obviamente sería una meto-
dología representativa, para todo 
el país, qué opina la ciudadanía 
de las y los jueces, de los minis-
tros, qué opina de la elección”, 
expuso.

“Se va a considerar alguna 
empresa demoscópica a par-
tir pues, obviamente, de cómo 
fueron los resultados (de la 
elección)”.

Sheinbaum aclaró que no será 
una consulta ciudadana, sino 
una encuesta, ya que la percep-
ción sobre el Poder Judicial que 
recogió durante la campaña es 
de corrupción.

“Inclusive, encuestadoras creo 
que llamaron ahí al equipo para 
decirle que ellos podían hacer sus 
encuestas”, añadió Sheinbaum.

— ¿Podría ser vinculante esta 
encuesta?, se le cuestionó.

“Es importante para que se 
conozca lo que piensa el pueblo”, 
respondió.

Sobre los foros de discusión de 

la reforma judicial, que arranca-
rían la próxima semana, dijo que 
los pormenores serán anuncia-
dos por el senador Ricardo Mon-
real y el diputado Ignacio Mier.

No obstante, subrayó que 
es importante que se conoz-
can otros temas, además de la 
elección de jueces, como el fun-
cionamiento del Consejo de la 
Judicatura Federal.

“Todo esto tiene que ser de 
conocimiento de la ciudadanía, 
el pueblo de México. Se lo deja-
mos a ellos para que ellos infor-
men cómo sería este proceso de 
discusión. Ellos tienen que defi-
nir el proceso”, enfatizó.

En otro tema, Sheinbaum 
confirmó que hará una gira de 
agradecimiento por todo el país 

antes de asumir la Presidencia el 
1 de octubre.

Indicó que esta gira es inde-
pendiente a los recorridos de 
fin de semana que hará con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y que arrancan este 
viernes.

“Voy a iniciar también gira a 
territorio, no solamente con el 
presidente, sino también la gira 
de agradecimiento, original-
mente la tenía planteada hacerla 
los últimos días antes de entrar 
al gobierno”, dijo.

“Pero pienso que es impor-
tante que empiece a salir y 
empiece a hablar con goberna-
dores, gobernadoras electas, a 
reafirmar los compromisos que 
hice”, refirió.

EMPUJAN REFORMA
En pro de la reforma 
judicial, la Presidenta 
electa, así como la 
dirigencia de Morena 
y legisladores de ese 
partido proyectan:

ENCUESTA NACIONAL

n Estará a cargo de la  
dirigencia de Morena, 
quien determinará las 
preguntas y si contrata  
a empresa encuestadora.

n No hay fecha prevista.

CAMPAÑA
n Morena anunció una 

campaña informativa 
sobre el llamado “Plan 
C”, incluida la reforma 
judicial.

NUEVOS FOROS

n La próxima semana iniciarán 
nuevos foros legislativos  
sobre la reforma.

n Los legisladores informaron 
que servirán para escuchar a 

más sectores, no para modifi-
car la iniciativa presidencial.

n La Cámara de Diputados  
realizó más de 40 foros  
estatales, regionales y  
nacionales sobre el tema.
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 zXóchitl Gálvez reveló el reclamo que le hizo el presidente del 
PAN por felicitar a Claudia Sheinbaum.

Confirma Xóchitl 
reclamo de Marko
ROBERTO ZAMARRIPA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Xóchitl 
Gálvez abre un expediente 
que explica los contrastes 
de su campaña. Otea hacia 
atrás para fortalecer su mira 
hacia adelante. No trans-
mite resentimientos, pero sí 
clava alfileres para apuntar 
responsabilidades.

“Estoy bien, estoy reconci-
liada con mi derrota, estoy en 
paz, estoy tranquila; hice lo que 
tenía que hacer, no dejé nada”, 
dice apenas se sienta para su 
primera entrevista tras la dura 
elección del 2 de junio.

La ex candidata de la alianza 
opositora cuenta de las tensio-
nes. La mayor, una discusión en 
el cuarto de guerra en el piso 42 
de un hotel de Polanco, cuando 
Marko Cortés, presidente del 
PAN, le reclamó su felicitación 
a Claudia Sheinbaum la noche 
del domingo 2 de junio.

“Llego al Hotel Presidente 
alrededor de las 06:00 de la 
tarde, y no estaban los presi-
dentes de los partidos porque 
se habían ido al World Trade 
Center con Santiago Taboada, 
a cantar victoria.

“Me dijeron que habíamos 
ganado la Ciudad (de México) 
y que por eso los presidentes se 
habían ido, que las encuestas 
de salida eran muy favorables. 
Yo ya tenía la información de 
que las encuestas de salida 
para la Presidencia habían 
dado resultados muy contra-
dictorios, que había respuestas 
del 60 por ciento en un caso y 
del 70 por ciento en el otro y, 
ante esa evidencia, no había 
manera de saber que había 
pasado en la elección”, detalla.

“Eso es lo que yo sabía a las 
06:00 de la tarde. A las 07:00 
de la noche, me dicen que efec-
tivamente ganamos la Ciudad, 
que ganamos Veracruz, que 
ganamos Puebla, que ganamos 
Yucatán, que ganamos Guana-
juato, que ganamos Morelos...”.

— ¿Te engañaron, Xóchitl?
“No, tampoco soy inocente. 

Decía que había evidencia o 
había proyecciones, porque la 
palabra proyecciones fue algo 
que surgió el domingo. Y en el 
momento que sale el conteo 
rápido, que es contundente, 
más o menos 11:30 de la noche, 
creo que sale”.

— ¿Qué sientes al escuchar 
a Guadalupe Taddei?

“Para mí es contundente, 
porque soy matemática y sí 
entiendo lo que es el conteo 
rápido. Entiendo que mucha 
gente esté enojada conmigo 
porque se seguían contando 
votos; nada más que el conteo 
rápido está diseñado para que 
sea una muestra representa-
tiva de todo el país, de manera 
que el resultado sea muy cer-
cano a la realidad.

“En ese momento, para mí 
el conteo rápido sí tiene una 
validez técnica que no deja nin-
guna duda. Y en ese momento 
yo le marco a Claudia”.

— ¿Es decisión tuya?
Absolutamente. Le pido a 

Max (Cortázar) que me comu-
nique con Claudia, porque 
me parece que en una demo-
cracia es tu deber reconocer 
tu derrota. Es lo ético, es lo 
que debe de hacer un demó-
crata. Y lo hago convencida, le 
marco. No le advierto que no 
haga pública la llamada. Ella 
hace pública mi llamada, la ve 
Marko Cortés por la tele segu-
ramente, y sube bastante eno-
jado. Nunca dijimos que yo no 
podía llamarle a Claudia.

— Le llamas a Claudia y 
¿qué te dice?

“Me agradece la llamada 
y la felicito. No la esperaba, 
supongo. La agradece, la felicito 
y ella dice: ‘Me acaba de felici-
tar Xóchitl’. No falta a la verdad, 

yo la felicité. Cuando estamos 
escribiendo el discurso del reco-
nocimiento de la derrota, que 
salgo con los presidentes de los 
partidos, tenía escrita la felici-
tación en el discurso. Yo suelo 
escribir los discursos y, en ese 
momento, Marko pide que se 
quite la parte de la felicitación 
y se arma un debate fuerte.

“Muchos hombres, al igual 
que el presidente (AMLO), 
tienen que aprender a mane-
jar su masculinidad. Muchos 
hombres creen que gritando, 
que ofendiendo a las muje-
res, resuelven los problemas. 
Creo que también los hombres 
tienen que entender que las 
mujeres ejercemos la política 
de una manera distinta. Para 
mí lo correcto era felicitar a 
Claudia y no lo dudé”. 

— ¿Y te gritó Marko?
“Levantó la voz de manera 

innecesaria, fue muy reitera-
tivo. Estaba ahí Juan (Pardi-
nas), y Juan sí se le enfrentó 
duro, porque, además, era la 
segunda vez que ocurría. Había 
ocurrido con el primer debate. 
En su forma de decir las cosas 
es altisonante. Levantando 
demasiado la voz. Nunca nos 
mentamos la madre. Eso sí es 
falso. Pero se quita del discurso 
la felicitación a Claudia”.

— ¿Te sentarías con Clau-
dia Sheinbaum a conversar y 
decirle este es el país que te 
propongo, en esto te puedo 
ayudar?

“Por mi parte, sí. Aquí la 
pregunta es hacia ella. Si está 
dispuesta a escuchar a la opo-
sición o quiere seguirla piso-
teando, como lo ha hecho el 
presidente. Esa decisión la tiene 
que tomar ella. En su discurso 
de inicio dibujó la posibilidad 
de gobernar un país con conci-
liación, pero a veces pareciera 
que al presidente le gana la ten-
tación de seguir gobernando él.

“Era acertada su decisión de 
esperar el tema de la reforma 
judicial. Ya había mandado un 
mensaje de tranquilidad a los 
mercados y sale el presidente 
el viernes a decir ‘es primero 
la justicia que los mercados’.

“Lo que tiene que hacer el 
presidente es dejarla en paz. 
Que ella gobierne con su toque, 
con su estilo, con su manera, y 
que él sí se vaya al rancho. En 
ese sentido, jamás le aposta-
ría que al país le vaya mal. No 
tengo odio en mi corazón”.

Recuerda justamente que 
fue hace un año, un 12 de junio, 
cuando al amanecer acudió a 
Palacio Nacional a tocar la 
puerta para reclamar derecho 
de réplica por las recrimina-
ciones del presidente Andrés 
Manuel López Obrador sobre 
su presunto rechazo a dar cons-
titucionalidad a los programas 
sociales de la 4T.

“Esa mentira me acompañó 
toda la campaña. Que el presi-
dente dijera que yo, en la Feria 
del Libro de Guadalajara, había 
planteado quitar los programas 
sociales fue una infamia”, afirma.

“Nunca sabremos qué 
hubiera pasado si el presidente 
me hubiera permitido aclarar 
que no iba a quitar los progra-
mas sociales”.

Y es un hilo de su balance: 
la intromisión presidencial fue 
una carga inequitativa que le 
frenó su pelea.

“En el futbol, cuando sacan 
dos tarjetas amarillas te expul-
san a la segunda. Aquí al pre-
sidente le sacaron 34 tarjetas 
amarillas y no fue expul-
sado nunca de la contienda 
presidencial.

“Sobre todo la intervención 
del presidente de manera sis-
temática en la mañanera. El 
referirse a mí de manera peyo-
rativa, decir que un grupo de 
hombres me habían puesto, 
casi, casi que era un globo que 
se había desinflado”.

Harán  
campaña  
sobre  
el Plan C
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente nacional de Morena, Mario 
Delgado, anunció que el partido 
realizará una campaña infor-
mativa sobre el llamado Plan C, 
incluida la reforma judicial.

El objetivo, dijo en entrevista, 
es evitar la desinformación y las 
noticias falsas sobre las inicia-
tivas que discutirá el Congreso.

“Vamos a coadyuvar como 
partido a hacer una campaña de 
información sobre el contenido 
de las reformas, para que no haya 
desinformación, que la gente se 
entere del contenido de las refor-
mas que se propusieron, cuáles 
serían las ventajas”, señaló.

Tras reunirse en la casa de 
transición con Claudia Shein-
baum, Delgado llamó a los mer-
cados financieros a no estar 
“nerviosos” y tener la certeza de 
que al país le va a ir mejor con la 
presidenta electa.

“Porque finalmente el 2 de 
junio se probó que tenemos 
una democracia muy fuerte, 
una democracia estable, tenemos 
fundamentos económicos muy 
sólidos logrados por la adminis-
tración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador”, sostuvo.

“Tenemos cifra récord en 
reservas internacionales, tene-

mos un mercado interno que 
está creciendo, tenemos niveles 
de inversión pública y extran-
jera que no tiene precedentes 
en México, lo cual fortalece el 
potencial de crecimiento de 
nuestra economía, entonces no 
debe de generar incertidumbre”, 
recalcó.

Sobre la reunión con Claudia 
Sheinbaum, Delgado dijo que fue 
un encuentro de trabajo y de eva-
luación final de las elecciones.

Cuestionado sobre si for-
mará parte del Gabinete, el líder 
modernista se limitó a responder: 
“no lo sé, no es tiempo todavía”.

 zMario Delgado, presidente de Morena, tuvo una reunión con 
Claudia Sheinbaum.

Defraudan 
con casas 
en sitios 
turísticos
SARAÍ CERVANTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los frau-
des inmobiliarios en destinos 
turísticos de México van en 
aumento.

La incidencia es tal que, en 
algunos lugares, hasta 85 por 
ciento de los inmuebles anun-
ciados para venta son posibles 
estafas porque se ofertan a pre-
cios muy bajos, afirmó Miguel 
Saucedo, socio director de Sau-
cedo Abogados y especialista en 
materia inmobiliaria.

Grupos delincuenciales falsi-
fican documentos como escritu-
ras o contratos de compraventa 
y suplantan personas para 
adueñarse de inmuebles, sobre 
todo casas y departamentos 
abandonados.

Posteriormente, los reven-
den a precios muy económicos 
en distintas plataformas de 
compraventa.

“Vemos que hay personas que 
están pretendiendo invertir en 
estas propiedades que están 
comercializando con ‘grandes 
ofertas’, es decir, de 100 por ciento 
de su valor comercial, los malba-
ratan entre 30 y 40 ciento por 
ciento”, comentó el experto en 
entrevista. 

Afirmó que en Acapulco, 
Guerrero, resalta el fraude de 
falsificación de documentos de 
departamentos, un problema 
que se detectó con más fuerza 
tras el huracán “Otis”. 

Otro fraude es la edificación 
de condominios, casas e incluso 
tiempos compartidos en zonas 
catalogadas como rescate ecoló-
gico, principalmente en la Riviera 
Maya.

Esos inmuebles carecen 
de documentación para su 
construcción y están sujetos a 
clausuras, situación que se le 
oculta a los compradores, dijo 
Saucedo.

También están los fraudes de 
remates judiciales a precios que 
van desde 15 a 30 por ciento de 
su valor real, de esos casos, 99 por 
ciento son ofertas falsas.

Rechaza ‘Marea Rosa’ 
convertirse en partido
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Las agru-
paciones ciudadanas que confor-
man la “Marea Rosa” descartaron 
convertirse en partido político, 
pero anunciaron que se man-
tendrán activas en defensa de 
la democracia y las libertades 
establecidas en la Constitución.

En un mensaje conjunto, las 
seis organizaciones civiles, cono-
cidas como Unid@s y quienes 
promovieron las marchas en 
defensa del Instituto Nacional 
Electoral (INE) y de la Suprema 
Corte, se asumieron como un 
movimiento social para alzar la 
voz frente al gobierno federal.

Cuestionaron que en el 
pasado proceso electoral se 
vivió una contienda inequitativa, 
donde la intervención del presi-
dente fue determinante.

“El oficialismo participó con 
todo el aparato del Estado”, con-

sideró el colectivo Unid@s.
“La lucha de la ‘Marea Rosa’ 

es hoy más indispensable que 
nunca. Tenemos que mante-
nernos unidos, en pie de lucha, 
alertas y con buenos reflejos. Si 
la candidata ganadora en verdad 
ofrece un gobierno democrático 
para todos, deberá recuperar la 
confianza social con hechos.

“La ‘Marea Rosa’ no es ni será 
un partido político, porque nuestro 
partido son nuestras causas, nues-
tro partido es México. La ‘Marea 
Rosa’ es una fuerza ciudadana 
actuante por el bien de México 
que debemos animar, fortalecer, 
organizar y empoderar. Eso reque-
rirá de visión y de mucha genero-
sidad”, señaló el colectivo. 

El colectivo Unid@s está con-
formado por las agrupaciones 
Frente Cívico Nacional, Poder 
Ciudadano, Sí por México, Socie-
dad Civil México, UNE México y 
Unidos por México.

En el mensaje conjunto descri-

bieron cuáles serán las acciones 
a seguir por parte de estas orga-
nizaciones, siendo la primera la 
aclaración de irregularidades y la 
solventación de impugnaciones.

Además, llamaron a combatir 
la sobrerrepresentación de Morena 
y sus partidos aliados, exigiendo a 
los diputados y senadores de opo-
sición para defender la legalidad y 
las instituciones del Estado.

“Debemos defender la Repú-
blica, en particular la democra-
cia, la división de Poderes y las 
libertades que pretende vulnerar 
el Plan C. Dicho plan establece 
la elección directa de ministros, 
magistrados y jueces del Poder 
Judicial; contempla la desapa-
rición o debilitamiento del INE; 
pretende el aniquilamiento de 
diversos organismos autónomos; 
eliminaría la representación pro-
porcional en el Congreso; e, inte-
graría a la Guardia Nacional a la 
Secretaría de la Defensa”, mani-
festó el colectivo.
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Los campeones vigentes debutarán ante Albania

Italia sueña con repetir 
el título en la Eurocopa
España es la  
única selección 
en lograr un 
bicameponato 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Eurocopa 
inicia este fin de semana e Italia 
aspira a retener su título. Los cam-
peones de la pasada edición llegan 
a Alemania con muchos jugado-
res nuevos. Pero mantienen la 
esperanza de lograr la hazaña del 

bicampeonato, algo que sólo ha 
logrado un equipo en este torneo. 

Los italianos se llevaron el 
trofeo en 2021 (el torneo no se 
disputó un año antes por la 
pandemia), con mucho oficio, 
luego de pasar invictos su grupo, 
vencieron a Austria en tiempos 
extras, luego a Bélgica y en Semis 
superaron en penales a España. 
Ya en la Final ganaron el trofeo 
a Inglaterra, también en la defi-
nición desde los 11 pasos.

Por la ‘azzurra’ sólo repiten 
los porteros Gianluigi Donna-
rumma, Alex Meret, además de 
los jugadores campo, Giovanni 

Di Lorenzo, Alessandro Bastoni, 
Bryan Cristante, Jorginho, Nicolo 
Barella y Federico Chiesa. Para 
esta edición no estará el director 
técnico Roberto Mancini, su lugar 
fue tomado por Luciano Spalletti.

“Llegar a un torneo como 
campeón defensor es una ven-
taja. Pero necesitamos entender 
que debemos comportarnos 
como campeones. Italia nos ha 
elegido para representar al país, 
pero sólo veremos si estamos a 
la altura durante los partidos”, 
advirtió el entrenador.

Los italianos están en el Grupo 
B con Croacia, Albania y España, 

este último presume en su palma-
rés tres títulos de la Eurocopa y ha 
sido el único bicampeón (lo logró 
en las ediciones de 2008 y 2012).

“La atmósfera hace tres años 
era especial y tratamos de repli-
car eso ahora. Pero todos los 
chicos ahora son increíbles. No 
hay miedo si seremos capaces 
de repetir esto. Somos un gran 
grupo, nos llevamos bien y eso 
es importante en un torneo como 
la Eurocopa”, dijo Donnarumma.

Italia abrirá este sábado 15 de 
junio contra Albania, rival que 
participará por segunda vez en 
el torneo.

 zItalia se presenta con un nuevo director técnico y sólo ocho jugadores de los que fueron campeones en 2021.

Apuntan Celtics 
a una victoria  
del campeonato
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q.ROO.-Este viernes 
los Celtics buscarán la victoria 
ante los Mavericks en las Finales 
de la NBA. Con una ventaja de 
3-0 en la serie, Boston necesita 
un triunfo más para romper una 
sequía de 16 años sin conseguir el 
campeonato. Mientras que Dallas 
retará a la historia e intentará ser 
el primer equipo que remonta 
este marcador.

Los Celtics se llevaron el 
Juego 3 con un 106-93. Este fue 
el décimo juego consecutivo que 
ganaron en playoffs y el tercer 
donde le impiden a los ‘Mavs’ 
llegar a los 100 puntos.

“En basquetbol, cuando estás 
ganando, te puedes relajar y caer 
en la tentación de fallar, porque 
aún hay tiempo por jugar y el 
otro equipo está compitiendo. 
Ha habido un crecimiento, el 
equipo ha confiado en mí para 
estos momentos para darme el 
balón y hacer las jugadas”, dijo 

Jaylen Brown, quien hizo 30 
puntos, ocho rebotes y el mismo 
número de asistencias.

Desde 1947, sólo en nueve 
ocasiones las Finales de la NBA 
terminaron en barrida. El último 
equipo en lograrlo fue Golden 
State en 2018, cuando dejaron 
en el camino a Cleveland. Boston 
sólo ha logrado esta hazaña una 
vez, en 1959, contra los Lakers.

Nadie en la historia de la liga ha 
remontado un 0-3. Sin embargo, 
los Mavericks apelarán a un mila-
gro y a su habilidad.  El Thunder 
fue el último equipo en vencer 4-0 
a Dallas en playoffs y ocurrió en la 
primera ronda del 2012.

“Hay que ser positivos, es el 
primero en ganar cuatro partidos. 
Tenemos que creer y estar jun-
tos”, recalcó Luka Doncic, quien 
hizo 27 puntos, seis rebotes y las 
mismas asistencias, antes de ser 
expulsado por cuatro faltas.

El Juego 4 de las Finales de la 
NBA será en el American Airlines 
Center de Dallas.

 zLos Celtics nunca han ganado dos series consecutivas por 
barrida en playoffs.

Está Alvarado ‘feliz’ en Chivas, 
desconoce interés de Tigres
CITLALLI MEDINA /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL .-Roberto 
‘Piojo’ Alvarado reafirma su 
deseo de continuar en las Chi-
vas hasta ser campeón, ante 
los rumores que lo sitúan en 
los Tigres. Con la llegada del ex 
director tecnico rojiblanco, Vel-
jko Paunovic, a los Tigres, existe 
la posibilidad de que el serbio 
quiera reforzar su plantel con el 
seleccionado.

Sin embargo, el delantero 
de las Chivas descartó, hasta el 

momento, algún acercamiento 
por parte de los Tigres. Mientras 
tanto, se encuentra concentrado 
con la Selección Mexicana para 
disputar la Copa América 2024.

“Lo he visto en las redes un 
montón, ha salido en todos lados, 
pero la realidad es que estoy 
enfocado ahorita en la selección. 
En este momento, estoy tratando 
de disfrutar y la verdad que dis-
fruto mucho estar en Chivas, soy 
muy feliz en Chivas y para mí hoy 
no estoy pensando en otra cosa 
más que estar en Chivas, después 
no sé, nadie ha hablado conmigo 

del tema de Tigres”, declaró Alva-
rado en ESPN.

El ‘Piojo’ ha sido el futbolista 
más destacado de las Chivas en 
los últimos torneos, y una de las 
mejores contrataciones de los 
rojiblancos, y registra 19 goles y 
18 asistencias con la camiseta del 
Guadalajara.

El atacante habló también de 
la salida del director deportivo 
Fernando Hierro, y su anhelo por 
ser campeón, luego de disputar 
una Final, una Semifinal y unos 
Cuartos de Final en las Liguillas 
previas.

 zEl jugador afirmó que su prioridad por ahora es la Selección Mexicana y seguir en el Guadalajara.

Supera QR las 70 medallas de oro
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La delegación 
quintanarroense llegó a las 71 
medallas de oro en los Juegos 
Nacionales CONADE 2024, gra-
cias a las preseas conseguidas 
en natación, durante las pruebas 
que se llevan a cabo en el Cen-
tro Acuático de Guadalajara. Con 
estos podios, la entidad superó 
la marca conseguida en 2019, 
donde alcanzaron los 68 meta-
les dorados.

La solidarense Naiara Sobre-

viela Jiménez se convirtió en cam-
peona nacional en los 50 metros 
libres. También se quedó con el 
bronce en los 200 metros libres. 
Mientras que el equipo formado 
por Carlotta Martínez, Blanca 
Vázquez, Martha Ortiz y Guiller-
mina Ortiz conquistó el oro en los 
relevos 4x100 combinados. 

La última medalla de oro de la 
jornada fue en la prueba de rele-
vos varonil, donde Jesús Aguilar, 
Jack Lund, Rodrígo Pérez y Erwin 
Zetina subieron a lo más alto del 
podio.

Gracias a estas tres preseas 
doradas, Quintana Roo superó 
el récord estatal de 2019, cuando 
consiguió 68 oros en una misma 
edición de Juegos Nacionales 
CONADE. En 2022, la entidad tuvo 
su mejor registro, con 67 metales 
y el año pasado se quedó en 65 
primeros lugares.

Los nadadores también suma-
ron otras medallas, con Pablo 
Nieto, quien se colgó la plata 
en los 50 metros libres y Mato 
Téllez se llevó el bronce en los 100 
metros estilo pecho.

 zLos atletas superaron el récord de preseas doradas del 2019 en los Juegos Nacionales CONADE.

Espera su 
regreso
Los Dodgers 
aplazaron la 
apertura del 
pitcher Yoshinobu 
Yamamoto para 
el 15 de junio. El 
japonés lanzó 106 
veces en su última 
salida ante los 
Yankees, un récord 
personal en MLB.
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ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Dentro de la familia de las indes-
tructibles destaca el nombre de 
Tundra, una pick-up de amplias 
dimensiones que en su actual ge-
neración forma parte de la gama 
electrizante de Toyota.

Toyota Tundra se comerciali-
za en nuestro país en cuatro ver-
siones: Limited, TRD Off Road, 
Platinum y TRD Pro. En todas 
sus variantes se impulsa a tra-
vés de un motor V6 de 3.5 litros 

que en sincronía con el sistema 
eléctrico puede generar hasta 
437 hp y 479 libras. Cuenta con 
transmisión automática de 10 ve-
locidades.

En cuanto a su carrocería, 
tiene un largo de 5.9 metros por 
2 metros de ancho y 1.9 de alto.   
La distancia al piso es de hasta 
282 cm.  

El peso del Toyota Tundra es 
de 2,725 kilogramos y la capaci-
dad de carga es de hasta 730 kg.  

Aparte de su alto desempe-
ño y capacidades, esta pick-up 
está enfocada al lujo y confort. 
Por dentro cuenta con asientos 
tipo cubo forrados en piel sinté-
tica con soporte lumbar, calefac-
ción y ventilación.  

El equipamiento incorpora 
pantalla central de 14 pulgadas 
con equipo de sonido de 9 bocinas.

La actual generación de To-
yota Tundra HEV tiene un precio 
de entrada de $1,422,300 pesos.  

HÍBRIDO 
TERRENAL

z  Ofrece un rendimiento de combustible combinado de aproximadamente 11 km/l. 

z  Está equipada con 8 bolsas de aire y Toyota Safety Sense. 

POTENCIA: 

437 
HP

Desde  $1,422,300

La SUV Sportage 
se electrifica y se 
convierte en el 
segundo modelo 
híbrido de Kia.

VISIÓN 
ELÉCTRICA

z Cuenta con Apple CarPlay y Android Auto inalámbrico, 
así como bocina desmontable.  

z En la versión tope de gama utiliza amortiguadores performances Fox de 2.5 pulgadas.  

JEEP

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Jeep, la marca por excelencia en 
el mundo del off-road, renueva a 
sus dos grandes propuestas para 
este segmento, Wrangler y JT, es-
te último modelo enfocado más 
para los amantes de las pick-ups.  

El modelo JT hereda las me-
jores capacidades de la camione-
ta Wrangler, y en esta actualiza-
ción, presenta un nuevo diseño 
de parrilla destacando las sim-
bólicas 7 ranuras, integra bolsas 
de aire de cortina y una amplia 
pantalla central de 12.3 pulgadas.  

Jeep JT se comercializa en 
tres versiones: Willys, Rubicon, y 
Mojave; en la triple variante se 
colocó un motor V6 de 3.6 litros 
que puede entregar hasta 285 
caballos de fuerza y 260 libras 
pie de torque, acoplado a una 
transmisión automática de 8 ve-
locidades.  

Se incorporó el modo de 
conducción Off-road, que per-
mite ajustar el acelerador, cam-
biar los puntos de la transmisión 
y modificar el control de tracción.  

Además, ofrece una capaci-
dad de remolque de 3,500 kilo-
gramos y de carga de 780 kg. Su 
amplitud de vadeo es de 80 cm.    

En cuanto a sus dimensio-
nes registra una carrocería de 
5.5 metros de largo por 1.9 de 
alto. La distancia entre ejes es 
de 3,488 mm y el ángulo de en-
trada es de hasta 44 grados.  

Para mejorar la experiencia 
terrenal, agrega rines de 17 pul-
gadas con neumáticos todote-
rreno de 33 pulgadas, un par de 
ganchos de remolque delanteros 
y uno trasero, parabrisas plega-
ble y barras laterales de protec-
ción.  

La actualización de JT tie-
ne un precio de entrada de 
$1,209,900 pesos, en la ver-
sión Rubicon de $1,484,900 pe-
sos y en la variante Mojave de 
$1,546,900 pesos.  LEG

EN
DA

RIA
AV

EN
TU

RA
 

POTENCIA: 

285 
HP

z Incorpora cámara off-road, asistencia de arranque en pendientes y frenos de disco en las cuatro ruedas.

Desde $1,209,900

VIERNES 14 / JUNIO / 2024
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DAVID LOJI

Hyundai celebra sus primeros 
diez años en México, y su trayec-
toria ha sido un éxito, con una pe-
netración de mercado del 3.5%, 
que la posiciona entre las prime-
ras diez marcas automotrices de 
nuestro país.  

Edgar Carranza, CEO de 
Hyundai Motor de México, platicó 
para Reforma Automotriz, sobre 
los desafíos que ha enfrentado la 
marca y sus planes a futuro en 
nuestro país.  

Hyundai cumple 10 años en Mé-
xico. ¿A lo largo de este tiempo 
cuáles han sido los principales 
retos a vencer?  
El desafío inicial fue sobreponer-
nos a la percepción de ser una 
marca nueva en México, de ori-
gen coreano, lo cual requería no 
solo introducir productos de al-
ta calidad, sino también generar 
confianza a través de un servicio 
excepcional y atención al cliente.  

¿Cómo han cambiado las pre-
ferencias del consumidor mexi-
cano?
Durante este tiempo, hemos ob-
servado un cambio significativo 
en las preferencias del consumi-

dor mexicano, destacándose un 
interés elevado por la tecnología 
avanzada y por motorizaciones 
de energías verdes.  

¿Cómo se prepara ante las nue-
vas marcas Hyundai México?
Nuestra herencia y el compromi-
so con la excelencia son las bases 
que nos permiten diferenciarnos 
y sobresalir en el mercado.

¿Tienen planeado nuevos lanza-
mientos próximamente?
Este año, al celebrar nuestro dé-
cimo aniversario en México, nos 
complace anunciar el lanzamien-
to de dos modelos muy espera-
dos: la nueva versión Hyundai 
Santa Fe, disponible ahora en op-
ciones híbrida y a gasolina, ade-
más de IONIQ 5N, nuestro primer 
vehículo deportivo eléctrico.

¿Cómo tienen previsto cerrar el 
2024?  
Desde que comenzamos nues-
tras operaciones en México, he-
mos vendido más de 385,000 
vehículos, manteniéndonos en-
tre las diez marcas más vendidas 
y ocupando el noveno lugar en el 
ranking de ventas.

Para 2024, con el fortaleci-
miento de nuestro portafolio y el 
crecimiento de la industria, pro-
yectamos cerrar el año con una 
participación de mercado del 
4% y un incremento del 10% en 
nuestras ventas en comparación 
con 2023.

¿Tienen planeado crecer la red 
de distribuidores este año?  
Actualmente, nuestra red se 
compone de 68 distribuidores. 
Nuestro objetivo es incrementar 
nuestra cobertura de mercado 
del 70% al 78% en los próximos 
24 meses.

Hemos enriquecido nuestra gama al incluir 
opciones de vehículos híbridos, y planeamos 

expandir esta línea con la llegada de más modelos 
enfocados en energías verdes”.
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A EDGAR CARRANZA, 
CEO de Hyundai Motor de México,

z En el 2023, Hyundai logró vender más de 49 mil vehículos en nuestro país. 

z La marca alcanzó una participación de mercado del 3.7%. 

DUALIDAD 
INTELIGENTE

z Monta un juego 
de rines de 18”

z En su interior destaca 
la pantalla dual panorámica 

de 12.3”

z Cuenta con un sistema 
de audio premium Harman 

Kardon con 8 bocinas.

z Incorpora 15 tecnologías 
ADAS y 6 bolsas de aire.

MIREILLE YARETH GARCÍA

La dualidad es la energía impul-
sada por dos fuerzas opuestas 
y a la vez complementarias que 
te empujan a llegar más lejos y 
a descubrir nuevos horizontes. 

La nueva Kia Sportage par-
te de ahí, ya que combina la efi-
ciencia del sistema eléctrico jun-
to al desempeño de un motor 
de 1.6 litros turbo híbrido para 
brindar un rendimiento com-
binado de 23.7 km/l, así como 
una potencia de hasta 227 ca-
ballos de fuerza y 258 libras pie 
de torque.

Esta tecnología híbrida de 
funcionamiento en paralelo 
cuenta con un dispositivo inte-
ligente que se adapta a cada si-
tuación para optimizar sus dos 

motores gracias al control de 
válvulas variables que logran un 
mejor desempeño y rendimien-
to de combustible que se refleja 
en una mayor velocidad alcan-
zada a un menor costo.

Otra clave sobre la naturale-
za dual de esta SUV es que recu-
pera elementos de diseño pro-
venientes de la línea Sportage 
que sumados al equipamiento 
de la gama SXL le dan un toque 
refrescante y distintivo. Por fue-
ra, se destaca por su diseño ro-
busto e intrépido del que resalta 
el sistema lumínico integrado 
por faros delanteros, faros de 
niebla duales y luces diurnas, to-
dos con tecnología LED. 

En su interior, inteligente, 
tecnológico e inmersivo con un 
solo botón aparece un techo pa-

norámico con apertura eléctrica 
que da una sensación de mayor 
espacio interno que brinda con-
fort y amplitud en cada viaje.

Sin embargo, lo que atrae 
hablando de dualidad es la tec-
nología de transmisión electró-
nica shift-by-wire que permite 
que los distintos modos de con-
ducción se conecten electróni-
camente sin necesidad de una 
conexión mecánica entre la pa-
lanca de cambios y la trasmisión, 
sustituyéndolos por un control 
giratorio alojado en la consola 
central que permite seleccionar 
los cambios de marcha con ma-
yor facilidad.

Kia continúa impulsando la 
movilidad eléctrica con la SUV 
Sportage híbrida con un precio 
de 872 mil 900 pesos. 

APARIENCIA 
DEPORTIVA

ALBERTO BORTONI

Las pick-ups compactas son un 
mercado importante en Méxi-
co. Chevrolet ha dado un gran 
avance en cuanto a diseño y la 
Montana no es la excepción. Lu-
ce como un modelo deportivo, 
particularmente la RS, que cam-
bia la parrilla e integra algunos 
elementos adicionales como el 
inserto sobre el cofre para darle 
un aspecto más musculoso.

La versión RS es un modelo 
de tracción delantera con un pe-
queño motor de 1.2 litros turbo 
que genera 130 hp y 140 libras. 
Sólo está disponible con trans-
misión automática de seis velo-
cidades. 

La potencia del motor es 
apropiada, pero su operación no 
es del todo refinada; de menos 
no en la versión que manejé, en 
donde sí hay vibraciones y sen-
saciones que hacen evidente que 
se trata de un vehículo utilitario. 
En cuanto a rendimiento, la com-
putadora marcó por encima de 
los 11 km/l.

Sin embargo, aunque sigue 
siendo un modelo de trabajo, la 
intención de Chevrolet es que 
también sea un vehículo para 
actividades diarias. Por ello, el 
equipamiento incluye aire de 
acondicionado automático, una 
pantalla de 8 pulgadas y hotspot 

para siete dispositivos.
En tema de seguridad cuen-

ta con seis bolsas de aire, apro-
piado considerando que en esta 
pick-up hay que proteger tam-
bién a los pasajeros traseros. 

Chevrolet Montana RS es-
tará en el segmento alto con un 
precio de 581 mil 900 pesos.

z Cuenta con conectividad 
Apple CarPlay y Android 
Auto, así como sistema de 
sonido de 6 bocinas. 

z La capacidad de carga es de hasta 600 kg. 

z Monta un juego de rines de 
17 pulgadas.


